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事件：

2月 25日上午，夏普董事会刚刚宣布，接
受台湾龙头企业鸿海集团 7000 亿日元的报
价，当天傍晚鸿海就宣布，由于收到日本夏普
公司一份新的关键文件，必须厘清内容，因此
将暂缓签订收购夏普的最终协议。

据日本媒体报道，夏普向鸿海提交的一
份新文件显示，公司存在 3500亿日元未披露
债务，包括退职金、与其他公司合同的违约金
和返还政府补贴等，具体项目近百项。鸿海
要求针对新的债务信息进行磋商，但夏普在
未予回应的情况下直接召开董事会，决定接
受收购，鸿海只好宣布暂缓收购。

短评：

在提案有效期仅有数天的情况下，延缓

签约无疑意味着，“鸿夏恋”的主动选择权已

经从夏普转移到鸿海手中。

不过匪夷所思的是，3500 亿日元不是个

小数目，这么大一笔债务为什么直到现在才

暴露出来？正常情况下，标的公司债务不可

能出现这么大数目差异，一种可能是夏普的

公司治理问题严重，财务制度混乱。另一种

可能是夏普有意隐瞒。但即便如此，鸿海方

面的尽职调查居然都没把这笔债查出来，也

当真奇怪。

业内人士分析认为，目前看来，鸿海不

太可能按原价 7000 亿日元收购夏普，最大

可能是与夏普砍价，降价收购。另一种可能

是放弃收购，但业界普遍认为，鸿海放弃夏

普的可能性小于降价收购，原因不只是鸿海

已经支付了 1000 亿日元，而是鸿海确实需

要夏普。

两工业巨头合并案或搁浅两工业巨头合并案或搁浅

事件：

日前，霍尼韦尔收购联合技术一事再起
波澜。此前，据美国当地媒体报道，美国两大
工业巨头霍尼韦尔和联合技术公司近期正围
绕潜在的合并事宜展开讨论。霍尼韦尔主动
发起并购谈判，欲以多数股票和一些现金溢
价收购联合技术，霍尼韦尔已向联合技术开
出每股 108美元的收购报价。

最新消息则指出，目前，联合技术已经拒
绝了对方提出的并购方案。目前尚不清楚是
否有任何谈判仍在进行。

短评：

霍尼韦尔收购联合技术一事，一度成为

全球工业经济领域最热门的话题之一。二者

一旦宣布合并，将创下迄今史上规模最大的

工业领域合并交易。

有意思的是，在 15 年前，双方就曾有过

类似动议，只不过，彼时发起并购的是联合技

术。在过去的 10 年间，联合技术公司遭受市

场冲击，而霍尼韦尔表现活跃。两家公司的

市场表现最终使得并购一事的主动权反转。

不过，也有业内人士分析认为，此次霍尼

韦尔遭拒并不意外。抛开主动权问题不谈，

联合技术会顾忌此宗并购交易能否通过美国

政府的反垄断审查。毕竟，两者的任何并购

交易都将缔造出一个横跨军事和民用航空领

域，以及建筑和工业设备领域的商业帝国。

此外，考虑到两家公司均在飞机零部件领域

拥有重要地位，这宗合并案可能会面临来自

波音和空中客车公司的反对。

雅虎启动出售核心业务进程雅虎启动出售核心业务进程

鸿海集团宣布暂缓收购夏普鸿海集团宣布暂缓收购夏普

去年“双十一”，不少“剁手党”发现，
最先收到的网购物品竟然是邮政渠道投
递的。他们在惊讶之余，也不忘在微信上
晒单、点赞：“邮政，有保障”、“EMS 送来
我的第一单，挺感动”。

传统邮政一度被唱衰。从独占市场
到江河日下，再到今天再露峥嵘，中国邮
政究竟经历了什么？

激烈的同业竞争

500 岁以上的人对邮政都有一定的感岁以上的人对邮政都有一定的感
情情，，特别是那一抹在城乡间跳动的墨绿特别是那一抹在城乡间跳动的墨绿
色色。。绿色的自行车绿色的自行车、、绿色的邮车绿色的邮车，，还有绿还有绿
色的制服色的制服、、绿色的挎包绿色的挎包、、绿色的邮筒绿色的邮筒，，从城从城
市到乡村市到乡村，，从平原到世界屋脊从平原到世界屋脊，“，“邮政绿邮政绿””
已在许多人心中扎下了根已在许多人心中扎下了根。。

在江苏南京有个民国邮政博物馆在江苏南京有个民国邮政博物馆，，馆馆
内电子屏幕上展示的一张民国时期邮政内电子屏幕上展示的一张民国时期邮政
地图地图，，那时的中国邮政路就已通达四方那时的中国邮政路就已通达四方，，
邮局网点遍布全国各地邮局网点遍布全国各地，，最远可至新疆最远可至新疆。。

在计划经济年代在计划经济年代，，中国邮政独占着国中国邮政独占着国
内寄递业务内寄递业务。。每每说起中国邮政每每说起中国邮政，，住在四住在四
合院里的合院里的““老北京们老北京们””总会讲一段总会讲一段““邮政情邮政情
缘缘””给你听给你听。。投递员骑着墨绿色的二八自投递员骑着墨绿色的二八自
行车行车，，加宽的后架上搭加宽的后架上搭着墨绿色挎包着墨绿色挎包，，挎挎
包里是塞得满满的邮件包里是塞得满满的邮件、、信函和报纸信函和报纸。。
人未到人未到，，自行车铃声和邮递员洪自行车铃声和邮递员洪亮的声亮的声
音已先传进院里音已先传进院里：“：“1111 号报纸号报纸、、张张晓红晓红，，
信信、、莒一强带印戳⋯⋯莒一强带印戳⋯⋯””熟悉的声音每天熟悉的声音每天
都重复着都重复着，，也让人们逐步认同了也让人们逐步认同了““邮政进邮政进
万家万家””的理念的理念。。

““那时那时，，邮政的日子过得很舒服邮政的日子过得很舒服。”。”一一
位老邮政回忆位老邮政回忆，，几乎没有人不知道中国邮几乎没有人不知道中国邮
政政，，没有哪个家庭没有寄过或收到过信件没有哪个家庭没有寄过或收到过信件
和包裹和包裹，，邮政职工也以进入邮政为荣邮政职工也以进入邮政为荣。。作作
为信使的邮递员熟悉所负责片区的每一为信使的邮递员熟悉所负责片区的每一
家情况家情况。。按现在的说法按现在的说法，，邮递员脑子里装邮递员脑子里装
的都是片区居民户的大数据的都是片区居民户的大数据。。

加入加入 WTOWTO（（世界贸易组织世界贸易组织））后后，，寄递寄递
市场国门大开市场国门大开，，国际国际 44 大快递家族迅速进大快递家族迅速进
入中国入中国，，抢占国际快递业务抢占国际快递业务。。国内民营快国内民营快
递也在纷争中崛起递也在纷争中崛起，，国内市场逐步分流国内市场逐步分流。。
邮政客户不断流失邮政客户不断流失，，业务量与业务收入呈业务量与业务收入呈
下滑趋势下滑趋势。。人们与邮政的关系逐渐疏远人们与邮政的关系逐渐疏远。。

为应对包裹运送量的增加以及消费为应对包裹运送量的增加以及消费
习惯的改变习惯的改变，，中国邮政开始改革中国邮政开始改革。。19981998
年邮电分家年邮电分家。。20052005 年年，，根据根据《《邮政体制改邮政体制改
革方案革方案》，》，政企分离政企分离，，成立了国家邮政局成立了国家邮政局，，
并组建了邮政集团公司并组建了邮政集团公司。。邮政储蓄银行邮政储蓄银行、、
邮政普邮邮政普邮（（邮局的信函包裹业务邮局的信函包裹业务）、）、速递物速递物
流成为集团公司主要的流成为集团公司主要的 33大板块业务大板块业务。。

仅就寄递业务而言仅就寄递业务而言，，虽然邮票虽然邮票、、明信明信
片之类的邮政普邮挣不到什么钱片之类的邮政普邮挣不到什么钱，，但邮政但邮政
小包业务倒是发展得很快小包业务倒是发展得很快，，通过低价占领通过低价占领
了很大一块市场了很大一块市场。。而速递而速递（（EMSEMS））则是直则是直
接与民营快递硬碰硬交峰的领域接与民营快递硬碰硬交峰的领域，，老国企老国企

的机制体制无法适应的机制体制无法适应““市场新玩法市场新玩法”，”，备受备受
网友诟病网友诟病。。用业界专家的话说用业界专家的话说，，民营快递民营快递
更懂得游击战术更懂得游击战术，，以小快灵的打法占领市以小快灵的打法占领市
场场，，赢得了先机赢得了先机。。中国邮政虽然有过几次中国邮政虽然有过几次
翻身的机会翻身的机会，，但都没有抓住但都没有抓住，，邮政腹背受邮政腹背受
敌敌，，江河日下江河日下，，市场份额不足两位数市场份额不足两位数。。邮邮
政到了非改不可的境地政到了非改不可的境地。。

““神转变神转变””的背后的背后

统计数据显示统计数据显示，，20152015 年前三季度年前三季度，，在在
中 央 企 业 收 入 平 均 下 降中 央 企 业 收 入 平 均 下 降 88%%、、利 润 下 降利 润 下 降
1010..22%%的的情况下情况下，，邮政集团公司总收入和邮政集团公司总收入和
利润同比增幅逆势上扬利润同比增幅逆势上扬，，分别达到分别达到 99..44%%和和
1616..88%%。。20152015 年年，，位列位列《《财富财富》》世界世界 500500 强强
排名榜第排名榜第 143143 位位，“，“20152015 中国企业中国企业 500500 强强””
排名位居第排名位居第 2222位位，，均有大幅度上升均有大幅度上升。。这一这一
出人意料的转变出人意料的转变，，给邮政人带来了自信给邮政人带来了自信。。

出人意料的出人意料的““神转变神转变”，”，背后是邮政去背后是邮政去
年年 66 月启动的包裹快递业务改革月启动的包裹快递业务改革。。当当““邮邮
老大老大””破釜沉舟破釜沉舟，，整合邮速资源整合邮速资源，，统一产品统一产品
体系体系，，统一网络规划统一网络规划、、建设和指挥调度建设和指挥调度，，统统
一信息系统一信息系统，，整体优势立刻凸显整体优势立刻凸显。。

要在要在““快速快速””上做文章上做文章，，首先从分拣设首先从分拣设
备的改造做备的改造做起起，，用机器代人的思路用机器代人的思路，，打造流打造流
水化作业水化作业。。记者在南京记者在南京、、湖北邮区中心局湖北邮区中心局
看到看到，，邮件被送到大型邮件被送到大型、、高速的双层包裹分高速的双层包裹分
拣机上拣机上，，经过大数经过大数据分拣后据分拣后，，正有条不紊正有条不紊
地进入各自的分拣格口地进入各自的分拣格口。。自动化流水线自动化流水线
同时对上千万件商品做存储同时对上千万件商品做存储、、管理管理，，邮件邮件
处理能力提高了处理能力提高了 22 至至 33 倍倍，，日处理量由原日处理量由原
来的来的 1010万件提高到万件提高到 3030万件至万件至 5050万件万件。。

要在要在““快快
速速 ””上 做 文上 做 文
章章，，覆盖全国的立覆盖全国的立
体化运输网络不体化运输网络不
可少可少。。每到午夜时分每到午夜时分，，
在位于江苏省南京市禄口在位于江苏省南京市禄口
国际机场西南侧国际机场西南侧的中国邮政航空的中国邮政航空
速递物流集散中心速递物流集散中心，，都可以看到运输邮都可以看到运输邮
件的拖车在空侧件的拖车在空侧区和陆侧分拣区忙个不区和陆侧分拣区忙个不
停停，“，“空地一体空地一体””散件化作业模式和自动散件化作业模式和自动
分拣设备的欢唱分拣设备的欢唱，，使全国运来送往的邮使全国运来送往的邮
件不落地件不落地，，只在机器只在机器上走一圈上走一圈，，就又装上就又装上
飞机飞机，，奔向目标城市奔向目标城市。。如今如今，“，“邮老大邮老大””已已
经在全国经在全国 304304 个城个城市间树立起市间树立起 EMSEMS 邮件邮件

““限时递限时递””以及以及““次日递次日递””和和““次晨达次晨达””等业等业
务品牌务品牌。。

彻底彻底改造实物传递网改造实物传递网，，强化以航空强化以航空
网为主的快速网网为主的快速网，，打造国内领先打造国内领先、、世界一世界一
流的陆运网流的陆运网，，邮政在加快转型升级邮政在加快转型升级，，能力能力
提升之果也终于在去年提升之果也终于在去年““双双 1111””爆发爆发。。用用
邮政自己邮政自己人的说法人的说法，，打了一场漂亮的翻身打了一场漂亮的翻身
仗仗。。

发展之路不平坦发展之路不平坦

邮政人明白邮政人明白，，改革发展的道路并不平改革发展的道路并不平
坦坦。“。“邮政毕竟是国企邮政毕竟是国企，，改革起来极其不改革起来极其不
易易。”。”一位深谙我国快递业发展的业务资一位深谙我国快递业发展的业务资
深专家告诉记者深专家告诉记者，，就人才而言就人才而言，，外面优秀外面优秀
的管理人员进不去的管理人员进不去，，内部不良的员工又开内部不良的员工又开
不掉不掉。。薪酬体系更是无法与民营企业一薪酬体系更是无法与民营企业一
般给力般给力。。

唯其艰难唯其艰难，，才更显勇毅才更显勇毅。。无论怎样无论怎样，，
邮政明白邮政明白，，站在改革的潮头站在改革的潮头，，唯有坚定信唯有坚定信
念念，，不断创新不断创新。。在实现在实现““强邮梦强邮梦””的征途的征途
上上，，中国邮政集团公司总经理李国华也不中国邮政集团公司总经理李国华也不
断要求邮政人断要求邮政人，，要坚定全面深化改革要坚定全面深化改革，，树树
立加快转型发展的信心和勇气立加快转型发展的信心和勇气，“，“发展中发展中
的问题只有通过发展才能解决的问题只有通过发展才能解决，，也只有通也只有通
过改革才能激发发展潜力过改革才能激发发展潜力，，增强发展动增强发展动
力力，，培育新的核心竞争力培育新的核心竞争力，，实现新的发展实现新的发展
目标目标”。”。

可以看到可以看到，，邮政从以产品为中心到以邮政从以产品为中心到以
客户为中心客户为中心，，转型升级的步伐不断加快转型升级的步伐不断加快。。

除了在传统必争之地谋篇布局除了在传统必争之地谋篇布局，，邮政邮政
大胆探索新领域大胆探索新领域，，闯入新市场闯入新市场，，从农村电从农村电
商到跨境电商商到跨境电商，，从邮乐网到从邮乐网到 ee 邮宝邮宝、、ee 特特
快快、、ee 包裹包裹、、ee 速宝等国际速递业务速宝等国际速递业务，，邮政邮政
抓住电商蓬勃发展的机遇抓住电商蓬勃发展的机遇，，全面进军电全面进军电
商商、、服务电商服务电商。。20152015 年年，，仅邮政农村电商仅邮政农村电商
交易额规模就达成交易额规模就达成 3030亿元亿元。。

为提升包裹快递的服务质量和时效为提升包裹快递的服务质量和时效，，
邮政充分利用邮政充分利用 55..22 万处营业局所万处营业局所、、22..88 万个万个
报刊亭报刊亭，，以及以及 3030 万个便民服务站万个便民服务站、“、“三农三农””
服务站的资源服务站的资源，，开展邮政开展邮政、、金融金融、、代收代付代收代付
费及代办证照等多种综合便民服务费及代办证照等多种综合便民服务，，实现实现
了政府满意了政府满意、、企业创效企业创效、、民众便利的多赢民众便利的多赢。。

“我们已经有不少会养牛的优秀牧业公
司，但更需要的是能带着全国几千家中小牧
场一起养好牛的平台。”中鼎牧业总裁孙国强
说，“这就是中鼎想要做和正在做的事情”。

创业两年多来，中鼎牧业紧紧抓住奶业
发展的痛点，聚焦现有的中小牧场开展“存
量整合”，通过全程托管、技术输出等模式，
带动现有牧场的转型升级和优质发展。如
今，中鼎牧业已成为国内最大的创新型牧业
联合体，他们正用来自奶业供给侧的改革，
实现“让每一滴牛奶更放心”的愿景。

“新建的大型现代化牧场水平都很高，
但关键是已有的几千座中小牧场和 600 多
万头泌乳牛怎么办？”孙国强认为，解决不好
这些牧场的转型升级，中国奶业整体的安全
优质发展就无法完成。

然而，分散的养殖地点、不同的产权所
有人、技术与人才系统配套的缺乏，使得中
小牧场的优化整合与统一管理成为一个行
业难点，也成为整个中国奶业供给侧改革的
关键点和深水区。

就是在这样的背景下，孙国强与一群来
自大型乳品企业、拥有10年以上奶牛养殖与
管理经验的乳业人，共同创立了中鼎牧业。

与传统养殖企业不同，中鼎牧业从成立
之初，就把目光聚焦在现有中小牧场的“存
量整合”上，针对现有牧场输出技术和管理，
优化配置资源。上至原料采购、奶牛养殖，
下至原奶销售、经营管理，中鼎通过全程托
管，铺设产业链整合平台，帮助现有牧场实
现产奶品质和经营效益的“双提升”。用孙
国强的话说，存量整合既是责任，也是机会。

中鼎整合平台的直接价值，是原奶品
质、奶牛产量和经营效益的明显提升。“成本
降下来了，产量升上去了，品质更稳定了，效
益高起来了。”孙国强给记者算了一笔账，在
中鼎托管 6 个月以上的牧场中，每头牛月单
产平均提升 6.53 公斤，原奶主要指标达到
欧盟标准，每个牧场平均年利润增加 130
万元，实现“3个月扭亏，6个月盈利”。

中鼎全程托管的更深层价值，则是通过
中鼎这个平台，把原本分散在各处的每一个

牧场和每一头奶牛，全都纳入到全程的产业
链信息管理中。目前，中鼎正在计划将信息
后台与政府主管部门直接接驳，未来只需要
敲敲键盘，监管部门就可以掌握所有牧场和
奶牛的运营养殖情况，实现一键式监管。

截至目前，中鼎已经整合牧场 140 多
座，奶牛存栏突破 10 万头，成为国内最大的
创新型牧业联合体，被业内广泛称为“牧业
希尔顿”和“中国恒天然”，并在短短的 2 年
时间内，先后赢得鼎晖投资等知名机构的青
睐，顺利登入新三板。

“存量整合”的中鼎模式，被中国奶业协
会会长高鸿宾誉为“当前奶业发展中一个难
得的亮点”。他说，中鼎将原本低质低效的
中小牧场，改造为高产奶量、高原奶品质、高
养殖效益的现代化牧场，引领奶业优质升级
的行业趋势，值得广泛借鉴和推广。

鼎晖投资董事总经理王振宇则认为，中
鼎模式是在“大海里养鲸鱼”，中小牧场是中
国奶业的主体，是“中鼎这条未来巨鲸遨游
成长的广阔蓝海”。作为中鼎牧业的投资方

和战略伙伴，鼎晖高度看好中鼎的模式和团
队，不仅将长期持有，还将在资金之外，为中
鼎的发展注入持续的资源支持。

孙国强介绍说，中鼎下一步工作的核
心，是进一步提升和完善竞争力，打造好

“6 大平台”：即乳业上游的合作平台、奶业
技术的研发平台、中小牧场的信息化平台、
畜牧人才的培养平台、牧业供应链的管理平
台和现代化农业的集合平台。

中鼎要通过这 6 大平台，实质上成为中
小牧场转型升级的最佳整合平台，成为符合
国情、领先国际的现代化农牧业管理公司。

日前，在新三板挂牌仪式上，中鼎邀请
了来自产业链各重点环节的代表，包括托管
牧场的牧场主、提供原辅饲料的供应商、乳
品加工企业、行业协会和监管部门的代表一
起完成仪式。

“中鼎的努力，就是要让他们站到台上，
让奶业产业链上每一个坚持梦想的人取得
成功。”孙国强说。

文/中国经济网记者 王 城

中鼎牧业：

带 着 千 家 牧 场 养“ 好 牛 ”

“ 邮 老 大 ”发 力 记
本报记者 刘晓峰 徐 红
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图①图①中国邮政工作人员正在为消中国邮政工作人员正在为消

费者登记寄运包裹费者登记寄运包裹。。

图②图②中国邮政包裹分拣系统工作中国邮政包裹分拣系统工作

现场现场。。

（（资料图片资料图片））
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事件：

雅虎日前正式启动出售核心业务进程。
这表明，该公司距离出售包括搜索、电邮和新
闻网站在内的核心业务又近了一步，而非像
此前计划那样进行拆分。

据外媒报道，自去年末以来，维权投资者
对冲基金 Starboard Value 和其他股东一
直在推动出售。目前，雅虎宣布其董事会组
建了独立董事委员会以探索各种策略替代方
案，并已聘请投资银行和律师事务所运作。
之后该公司股价跳涨。

短评：

雅虎衰落的原因是多方面的，但如果非

要挑选出一个的话，毫无疑问是雅虎在移动

互联网浪潮中没能及时转型。一个典型的例

子是雅虎自认为最强大的内容媒体业务。相

比于新兴媒体的精确化定位，雅虎的思路显

然还带着浓厚的门户网站色彩，邮件服务、

云存储、新闻传播等业务一个不少，可谓是

面面俱到，但并无特色。

为了追赶移动互联网的潮流，雅虎也做

过尝试，其中最受关注的是 2013 年收购热门

社交网络移动应用 Tumblr，但可惜这并没能

为其带来实质性的改变。

看看雅虎的股票就不难理解投资人为

何心急火燎了。其股价在过去 1 年里已经

下跌了 30%，而现有估值很大程度上都依赖

于投资性资产。面对资本的力量，网络影响

力日渐式微的雅虎，已经不能再慢条斯理地

迈着“虎步”了，剥离而后提速，或许才是唯

一的选择。


